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La probabilidad de que Trump pueda llegar a ser el presidente de los EU todavía 

existe: Alfredo Coutiño 
 
 

Extracto de la entrevista con Alfredo Coutiño, director de Moody’s para  
América Latina, en el noticiero Enfoque Primera Emisión,  

conducido por Leonardo Curzio en Núcleo Radio Mil.  
 
 
LEONARDO CURZIO: Martín, nos delineabas el plan económico de Trump, qué te parece si 
nos enlazamos con nuestro buen amigo Alfredo Coutiño, él es director de Moody’s para 
América Latina, para ver cómo lo reciben y qué impactos tendrá en la región.  Alfredo, 
buenos días.  
 
ALFREDO COUTIÑO: Qué tal, muy buenos días allá en México.  
 
LEONARDO CURZIO: Gracias por platicar con nosotros.  
 
Bueno, pues comentábamos el plan este que presentó, tema de impuestos, preocupa aquí 
en México este discurso anti TLCAN, pero te pido tu opinión, ¿tú cómo viste las líneas 
generales del plan, Alfredo? 
 
ALFREDO COUTIÑO: Bueno, yo creo que lo que se dijo no es nuevo de lo que el candidato 
republicano ha dicho anteriormente, básicamente en un tono menos amenazante de lo que 
hizo durante su precampaña, de hecho yo creo que las líneas del plan económico que 
planteó el día de ayer básicamente confirman lo que había dicho anteriormente y sigue 
todavía faltando el componente más importante que es el hecho de cómo se van a 
implementar estas medidas y lo que es más importante cómo se van a financiar este tipo de 
medidas sobre todo en materia de política fiscal, en donde está planteando una reducción 
muy importante de los impuestos tanto para las empresas como para los individuos, para los 
trabajadores, una reducción importante que prácticamente para el caso de las empresas 
manda la tasa de impuesto a casi la mitad de lo que está actualmente y propone una menor 
dispersión en las tasas de impuestos para los trabajadores.  
 
Eso ya lo había planteado anteriormente pero sigue pendiente el componente de cómo se 
va a financiar esto y es donde precisamente existe la crítica tanto de mercados como de 
inversionistas y analistas de que todavía siguen un proceso de campaña en donde es muy 
fácil hacer propuestas pero es muy difícil concretizarlas precisamente porque hay que 
buscar los medios que generen menos distorsiones y aquí la gran pregunta que se tiene en 
los Estados Unidos y la gran pregunta que están haciendo los mercados es si es factible 
poner en práctica estas ideas económicas del candidato Trump que ahora se le empieza 
llamar la Trump-Economics, como en el caso de la política económica en Japón.  
 
Yo lo veo bastante difícil, yo creo que las ideas económicas del candidato no han cambiado 
de manera importante a como lo habíamos escuchado antes y por supuesto ha levantado 
nuevo ruido, nuevo polvo en los mercados y ha habido muchos cuestionamientos al 
respecto.  
 



LEONARDO CURZIO: Porque ciertamente hay cuestiones en esto del recorte de impuestos 
que es muy consonante con la ideología tradicional de los republicanos, reforma 
administrativa, supongo que da para meter cualquier cosa en ese caso pero esta actitud 
anti TLCAN sí preocupa mucho. Uno, porque es muy contrario a la tradición del Partido 
Republicano y la otra, Alfredo, porque mucha gente comenta que el Brexit empezó así, 
como una campaña política que no iba a avanzar, o sea, ¿podríamos decir con la 
reafirmación y los énfasis que hizo ayer Donald Trump, que este podría ser el inicio de la 
campaña del NaftaExit, Alfredo? 
 
ALFREDO COUTIÑO: Sí, yo creo que la probabilidad de que el candidato republicano logra 
más votos, logre más preferencias, existe sobre todo por la parte de la población 
estadounidense que se encuentra en descontento, que ese descontento existe en todo el 
mundo pero que en los Estados Unidos y en otros países, sobre todo en Europa, han ganado 
cierto eco en las decisiones. En ese sentido yo creo que la probabilidad de que el candidato 
pueda llegar a ser el presidente de los Estados Unidos existe, aunque también es 
importante reconocer que los errores que ha cometido sobre todo en sus discursos, sobre 
todo los últimos, sí le ha afectado de manera negativa, de tal forma que las encuestas en 
los últimos días le han quitado puntos en la preferencia de los electores.  
 
Sin embargo la probabilidad de que pueda llegar a ser el presidente de los Estados Unidos 
todavía existe y eso efectivamente podría elevar la posibilidad de que efectivamente, de 
llegar a ser presidente, se llegara a presentar el inconveniente de que los Estados Unidos no 
que retiren el acuerdo comercial con Norteamérica pero sí que intente renegociarlo con 
medidas que prácticamente atentarían contra la libertad de comercio, tanto de mercancías 
como de capital en el área de América del Norte, México, Canadá y Estados Unidos, y eso 
impondría un costo muy importante para los tres países, sobre todo para los Estados Unidos 
y en ese caso sí veríamos efectivamente lo que acabas de comentar, algo así como una 
situación en donde los Estados Unidos prácticamente estará decidiendo como un retiro 
parcial dentro del acuerdo comercial.  


